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——七个进球参与六个，国青“三叉戟”的上海印记

国青锋线国青锋线，，““沪沪””法金刚法金刚

最利的矛
出自上海

青训结果，回到正轨从2比 1到 5比2，国青队在U20
亚洲杯前两场小组赛取得了七个进
球，攻击力完全可入亚洲强队之列，
而这七个进球中，来自上海的球员参
与了六个，贡献之大，无出其右。如
果说连续两年超级杯决赛都是“上海
德比”的事实证明了上海职业足球
的领先，如今上海对中国青训所做
贡献之大也日益凸显。

同卡塔尔的比赛，是来自上海海
港的蒯纪闻用漂亮的劲射为球队首
开纪录，继而是来自申花的刘诚宇用
一粒教科书般的中锋反击进球为球
队锁定胜局。同吉尔吉斯斯坦的比
赛，是刘诚宇在中锋位置上合理铲射
为球队打开胜利之门，然后又用典型
的中锋式突破造成点球，帮助球队以
2比1的领先而进入中场休息。下半
场，蒯纪闻以闪电般速度强超对手，
然后精确助攻毛伟杰攻入第三球。
最后阶段，替补出场的来自申花的王

一凡也是漂亮突破后精准助攻朱鹏
宇打进第五球。

久尔杰维奇说国青队踢的是“团
队足球”，但团队的成功依然离不开个
别球员在高光时刻的点睛之笔。蒯
纪闻曾被称作是“小武磊”，也是徐根
宝特别喜欢并重点培养的对象。在
去年的“三大球运动会”上，作为队长
的蒯纪闻一人独中九球，是上海队打
进决赛的头号功臣。

刘诚宇来自原静安区二少体校
（现静安青训中心），他和王一凡都是
申花青训的佼佼者，并在去年被斯卢
茨基选拔入了一线队。在客场对澳
大利亚中央海岸水手队的亚冠精英
赛，刘诚宇替补出场并颇有亮点，给
球迷和教练都留下深刻的印象，而王
一凡也多次在一线队的训练中有过

精彩表现。
国青前两场小组赛，蒯纪闻和刘

诚宇都证明了自己在球队中不可替代
的价值，而王一凡也非常努力地证明
着自己，他在上场后的每一次突破都
给对方造成了威胁，虽然没有取得进
球，但一次漂亮助攻也证明了他的价
值。值得一提的是，除了刘诚宇、蒯纪
闻和王一凡这三名来自上海的青训体
系的球员，目前效力浙江队的王钰栋
也曾在浦东的毅涛俱乐部启蒙了足球
之路。王钰栋不仅荣获2023年中国
金童奖，去年还代表浙江队参加了亚
冠二级联赛，并取得了进球。

这支国青队已隐然有了亚洲强队
的风范，强在整体，更强在攻击力，而
上海青训体系培养出的“前场三叉戟”
则为之提供了最有力的保障。

梁启超说过：少年强则中国
强。足球亦然。喜爱足球的邓小
平就说过：足球要从娃娃抓起。
中国青年队在U20亚洲杯上的表
现证明了，中国足球“又”开始走
上了这条正确之路。

中国的青少年足球在历史上
取得过优异成绩。1983年在世青
赛打进八强，李华筠和范·巴斯滕
等人一起被誉为“未来之星”。
1985 年曾赢得亚青赛冠军，高洪
波独中五元而一战成名。最近的
高光时刻是2005年，陈涛、冯潇霆
等“超白金一代”在德国人克劳琛
的率领下在世青赛小组赛三战全
胜，只可惜八分之一决赛2比3惜
败于德国而未能更进一步。

但是，此后的20年我们再也没
有进入过世青赛赛场。这期间，无
论成年的国足还是更低年龄段的
国少，成绩也都每况愈下。所幸中
国足球终究又回到了正确的轨

道。近年来，国家大力推进青少年
足球发展，吸引更多社会资源投入
到足球事业中，今始“勃”收。如今
这支2005年龄段的国青队，正受益
于彼时开始的青训战略。

中国足协2024年底的报告显
示，截至2024年年底，中国精英青
少年球员人数达到92979人，较23
年增加5520人，青少年赛事从615
个增长到了1689个……金字塔塔
基壮大了，塔尖的闪耀也就水到
渠成。

正如这支国青队，场上很多球
员的个人能力之强甚至让球迷恍
惚起来：“这还是中国足球吗？”无
论王钰栋的突破能力，依木兰举重
若轻的沉稳，还是刘诚宇中锋技术
的合理性，在亚洲同年龄段球员中
都算佼佼者。10年来最强国青，名
副其实！如果能实现20年来首次
晋级世青赛的目标，称之为“20年
来最强国青”也毫不为过。和首轮对卡塔尔比赛有相似，国

青虽5比2大胜吉尔吉斯斯坦依旧略
有瑕疵。不过，国青队却自我修正而
前进了一大步，不仅是从比分上的差
别，比赛中小伙子们自我调整的能力
则带来更大的惊喜，而球队和球员的
自信心也从中得到进一步的加强。
球队还有很大的上升空间，相信在接
下来的比赛中也能给球迷带来更多
的快乐！

论实力，吉尔吉斯斯坦丝毫不逊色
于卡塔尔，像进球者马达米诺夫和马达
诺夫，他们在进攻中表现出的技术能
力，放眼整个亚洲都算优秀的。而比赛
中表现出的战斗力和拼搏精神，吉尔吉
斯斯坦更胜一筹。在1比3落后而且少
一人的情况下，吉尔吉斯斯坦依然给

我们的后防线造成过威胁和混乱。
但久尔杰维奇的队伍，通过两场

比赛的锻炼也极大提高了扛压能力。
这是两连胜之外的另一重大收获。在
对卡塔尔的首场比赛，国青的小伙子
们踢了华丽无比的前45分钟，而后45
分钟却略显狼狈，体能的分配、注意
力，以及经验都暴露出一定的问题。
到了第二场比赛，1比0领先后被扳平，
3比1领先后又被少一人的对手追回一
球，这期间球队都曾出现一定的混乱，
但比起首场却有明显进步。在被扳平
比分后，国青队并没有慌张，继续以我
为主地通过耐心组织来创造机会，并
在中场休息之前利用点球再次反超比
分，这是一次极有价值的心理成长。
而当比分从3比1变成3比2后，球队也

能迅速稳住阵脚，经过教练的人员调
整之后更加自信地投入比赛，继而连
入两球，完成5比2的大胜。

同吉尔吉斯斯坦的比赛，国青队全
场都掌控了局面，两个丢球是个别位置
的失当而无损全局。整体来说，第二场
的国青比起第一场要成熟多了。本场
比赛中出现的波折也同样让球队积累
了宝贵的经验。门将刘骐玮赛后谈到
丢球时就表示，“当对方由守转攻的瞬
间，我们针对位置选择和比赛阅读能力
都还需要加强。”队长史松宸赛后也勇
敢地承担了责任：“两个丢球和我都有
一定关系。但能杀入八强，既兴奋又期
待，希望能带领球队走得更远。”

这样大赛中的成长，对剩下的比
赛以及球队的未来，都意义非凡。

在比赛中成长，压力之下瑕不掩瑜

伊万或许有了新“猎物”
久尔杰维奇对2024年的唯一遗

憾就是：为联赛所累而从未拥有过一
个完整的阵容。如今遗憾不再，久尔
杰维奇终于拥有了他希望拥有的最强
阵容。23人大名单算是集中了国内同
年龄段的最优秀球员。球员能力上去
了，对教练战术理念的执行能力也就
更强了。两场胜利，胜在球员个人能
力，胜在整体实力，也胜在战术得当。

首战同卡塔尔的前45分钟，国青
的4231阵型发挥出了强大的战斗力，依
木兰、陈泽仕和刘诚宇一起完成的第二
个进球是其浓缩的精华。下半场略有
瑕疵，也是因为首战，久尔杰维奇的调
整趋于保守。但到了第二场比赛，同
样一套首发阵容迸发出更强的攻击
力，早早取得更明显的优势和胜势。所
以，久尔杰维奇就可以从容地进行人员
调整，而替补上场的球员更证明了他们
能力丝毫不逊色于首发11人。

被对手扳成2比3之后，形势有些
紧张，但久尔杰维奇并没有考虑守住
胜果，而是用朱鹏宇和王一凡换下刘
诚宇和蒯纪闻，继而又用熊继政和张
志雄换下毛伟杰和依木兰。通过四个
对位换人来维持前场强大压力，所以

又带来了两个进球而完成5比2的大
胜。这是久尔杰维奇对球队和球员的
信任。也正因为有足够多优秀球员可
供选择，所以久尔杰维奇坚持打身后、
而且是主要冲击对方左路的指导思想
取得巨大成功。第三场对澳大利亚的
小组赛，或是淘汰赛面对下一个对手，

“手中有粮，心中不慌”的久尔杰维奇
会采用怎样的战术安排，值得期待。

“我不记得近年来中国是否有国
字号球队在一场比赛打进5球。”两场
令人信服的胜利下，久尔杰维奇“略有
傲娇”，这个可以有。对于接下来的比
赛，久尔杰维奇表示还会有其他队员
相继“亮相”：“如果有球员在六天或九
天时间里一场比赛都没踢，这对他们
来说会非常困难。要知道，我们一直
是20名球员一起训练备战的。”

国青的人才济济让久尔杰维奇有
了“幸福的烦恼”，而前来观赛的国足
主帅伊万科维奇显然不会让他一人独
美。刘诚宇、蒯纪闻、王钰栋、依木兰、
毛宇杰……看台上的伊万在笔记本上
或许已经记下了这些名字，如果他们
当中有些人能出现在3月份的世预赛
大名单中，也并不是意料之外的事。

5比 2战胜吉尔
吉斯斯坦，两连胜的
国青进攻端全面开
花，已提前晋级U20
亚洲杯四分之一决
赛，距离世青赛目标
仅一步之遥。

中 国 足 球 自
2015 年开始大力推
进的青训建设，目前
已始露峥嵘。值得注
意的是，国青队进攻
“三叉戟”刘诚宇、蒯
纪闻和王钰栋的成长
均打上了“上海青训
体系”的深深烙印。
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22 55::
刘诚宇刘诚宇 1313′′
王钰栋王钰栋 4545′′（（点点））
毛伟杰毛伟杰 4949′′
朱鹏宇朱鹏宇 8080′′ 9090++22′′

马达米诺夫马达米诺夫 2525′′
马达诺夫马达诺夫 6464′′


